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一一一一、、、、學歷學歷學歷學歷：：：：    

高  中：省立武陵高中。    大  學：中原大學土木及水利系畢業。 

二二二二、、、、專業證照專業證照專業證照專業證照：：：：    

1.土木技師檢覈考試及格。    2.消防設備、監造、設計、維修師。 

3.公共安全檢查師。           4.橋樑檢查師。 

三三三三、、、、服務經歷服務經歷服務經歷服務經歷：：：：    

1. 台北市內湖區瑞光里現任里長(第八、九、十

屆)。 

2. 台北市籃球促進會第一屆理事長。 

3. 台北市內湖科技園區發展協會首席顧問。 

4. 台北市內湖安全社區暨健康城市促進會第

一、二屆理事。 

5. 湖光國宅乙區管委會現任主任委員(第三、

六、七、八屆)。 

6. 內湖區體育會桌球委員會主任委員。 

7. 台北市政府消防局義消總隊救援中隊中隊



長。 

8. 台北市消防局民間緊急救援隊隊員。 
9. 第三垃圾掩埋場環評審查委員(地方代表)。 

10. 中華民國更生保護會士林分會輔導員。 

11. 松山機場噪音回饋金管理委員會委員。 

12. 內湖污水處理廠回饋金管理委員會委員。 

13. 台北花卉管理股份有限公司回饋金管理委

員會委員。 

14. 前內湖區體育會溜冰委員會主任委員。 

15. 前瑞光社區發展協會理事長。 
16. 前內湖國小家長會副會長(連四任)。 

17. 前內湖國中家長會副會長(連三任)。 

18. 前中華民國紳士協會內湖分會副會長。 
19.前內湖垃圾焚化廠回饋金管理委員會委員。 

 

接受

推薦

感言 

擔任 12 年的里長，學習成長了許多，也相對的感受到有些事

情可以再更好，也有些事是值得去推動的，所以我就做了該

做的決定，也慶幸它們都開花結果了。希望這份榮耀除了對

我的肯定外，也是對那些從旁協助的鄉親們，一份鼓勵與感

謝，並期望激發更多有心人的投入。 

附表 3 
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一一一一、、、、    推展村推展村推展村推展村((((里里里里))))業務及執行交辦事項具有創新性業務及執行交辦事項具有創新性業務及執行交辦事項具有創新性業務及執行交辦事項具有創新性

之特殊表現之特殊表現之特殊表現之特殊表現，，，，成績優異者成績優異者成績優異者成績優異者：：：：    

(一)、里鄰工作會報：依規定每年辦理里鄰工作

會報約五次以上。 

(二)、里公告欄管理(含小型看板)：本里公告欄

共計兩座，小型看板 68 處，均定期維護。 

(三)、里鄰建設經費使用情形(支用、核銷及透明

化等情形)：依規定召開里鄰工作會報決議

執行，並依規定辦理核銷撥款，並於年底

上網及張貼成果於公告欄。 

(四)、里鄰網站：里公告、活動成果、課表均如

期更新，並定期維護資料檔案。 

(五)、 幸福＋專案：    
      配合市政府政策推行「幸福＋專案」，里 

      長、鄰長都加入發送行列。 



事蹟：里長將本里「幸福＋專案」作業分工，凡

屬新進住戶的「台北好生活篇」福袋，由

里長親送；屬於「牽手篇」、「寶貝篇」的

福袋由鄰長送達。 

成果：里民收到福袋後，均表示不可思議的效率，

深深感受到市政府對民眾生活的重視與關

懷，也同時感覺到里辦公處的服務效率，

更因為里長親自送達共計 25 件，讓里民建

立了良好的接觸與印象，讓里長在推動里

務上得到正面的幫助。 

(六)、配合中元「紙錢集中燒專用袋」巡收點之

協調：里長推動與里內佛賢宮共同舉辦中

元普渡，使里民一同祭拜，紙錢彙整集中

用「紙錢集中燒專用袋」裝妥後，交清潔

隊運送至焚化廠處理。 

(七)、里民活動場所評鑑：每次評鑑均獲得進入

複選，並取得兩次績優里民活動場所殊榮。 

(八)、學童安全守護隊推動：    

     本里僅有一所「內湖托兒所」，學童人數約 

     250~300 人，上下學期間托兒所門前，車輛 



     速度快，再加上接送車輛到處違規停放，造 

     成孩童安全飽受威脅。 

事蹟：里辦公處在托兒所門前，首先加裝減速墊，

減低車速，但是效果不彰。再向該巷道(陽

光街 265 巷)住戶做問卷調查，得到 93％住

戶支持，將該巷道改成單行道，將車輛限

定只能從文德派出所轉進來，不能由瑞光

路右轉進入。再在托兒所門前加設，上下

學家長接送區停車管制，同時加會斑馬線

方便跨越巷道。 

成果：該巷道改單行道後，車輛大幅減少，劃定

上下學接送專區後，接送車輛變得整齊又

不擁塞，再發動愛心媽媽引導學童上下

學，又有減速墊與斑馬線協助，學童安全

獲得保障，家長接送井然有序。 

(九)、PDA 使用情形：里長除將全里里民資料儲存 

     於 PDA 內，也將每日重要會議行程輸入管 

     理，並且主動上網市容查報案件累計達 16 

     件，讓服務效率大幅提昇。    

    



二二二二、、、、積極推動綠化積極推動綠化積極推動綠化積極推動綠化、、、、美化環境美化環境美化環境美化環境，，，，消除髒亂消除髒亂消除髒亂消除髒亂，，，，維護維護維護維護

村村村村、、、、里環境衛生工作里環境衛生工作里環境衛生工作里環境衛生工作，，，，著有績效者著有績效者著有績效者著有績效者：：：： 

（一） 鄰里公園認養 

      本里有一座隸屬公園路燈管理處的文德三 

      號公園，設施完成至今已十多年，公園設  

      備多已老舊、損壞拆除，再加上公園規劃 

      動線，早已無法滿足現況需求。 

事蹟：經與台達電子文教基金會鄭崇華董事長及

海英俊副執行長報告此事，並請求該會能

認養改善公園機能，他們欣然接受，並且

邀集規劃師就環境狀況、綠美化可行性、

生態維護、民眾使用需求、動線考量等方

面做詳盡規劃，再與里辦公處及公燈處圓

山管理站等單位交換意見，達成共識並執

行。 

成果：該公園於 98 年 2 月 6 日完工並正式啟用，

啟用當天還在台達電子公司大廳舉辦一場

溫馨的音樂會，民眾倍感溫馨與感謝；目

前公園動線最被肯定，使用率提昇兩倍，

使用年齡層面擴大，內科上班族除午休以



外，一般下午茶時間也有，許多藉由公園

舒展身心。 

（二） 推動里內空地綠美化 

      本里陽光街 265 巷 30 號對面山坡地，其  

      中國有地及私有地混雜，但缺乏管理，長  

      期遭人濫墾濫種，嚴重影響周邊居民生 

      活。 

事蹟：經里長向郝龍斌市長反應該問題後，市長

對全市總清查後發現確實有很多類似情

形，嚴重影響周邊環境，因此指派陳永仁

副秘書長主持本案，目的是要藉由簡易綠

美化，改善當地環境又提供簡易公園，供

民眾休憩使用。 

成果：業經陳副秘書長積極指示，促使財政局、

體育處發包動工，將這片原本荒蕪的山坡

地，變成了美麗的公園，其中有步道可以

走動賞花，也有一些安全的舒展筋骨的運

動設施，提供里民伸展筋骨，另外還有一

個羽毛球場，供里民打羽毛球，里民反應

熱烈，一致給予市長及市長非常正面的肯



定。 

（三） 推動里內空地再利用 

      本里大多為國宅社區，社區內綠地政府不  

      予協助處理，其中一塊綠地因國宅興建期 

      間，傾倒一堆建築廢棄物，又在其上種樹 

      做為公園的花圃，雖然已過 27 年，但是水 

      泥塊的尖銳仍暴露在四周，對小孩在此遊 

      玩或行經該處的路人，倍感威脅。 

事蹟：里辦公處動用「內湖焚化廠垃圾回饋金」，

將該花圃四周以鋼筋混凝土做成花台，區

隔保護對行人及孩童的安全，又可兼具美

化功能；再將花台與露出的混凝土塊間，

以營養的花土填實，以利種植其他植物或

樹種。 

成果：花台完成後，民眾對孩童在此的安全提昇，

都表示肯定態度，又對這花台的施做，對

公園整體的感覺，也持肯定與支持的反應。 

（四） 推動里內環境整潔 

      本里有許多以磚造花台因樹根長大撐破， 

     因此對民眾安全造成威脅，美觀上也大受影 



     響。 

事蹟：里辦公處動用「內湖焚化廠垃圾回饋金」、

「里建設經費」，分批對這些花台進行維護

及美化作業，首先將破損花台敲除運棄，

再以原木片以不鏽鋼片連接，環繞樹周

邊，底部再砌兩層磚使它有樹穴功能。 

成果：由於原來破損花台拆除，里民心中的威脅

排除，再加上以原木片取代花台，保持自

然的風味，讓里民感受煥然一新，頗受好

評。 

（五） 國家清潔週 

      環保局推動垃圾不落地不遺餘力，但是每 

      年年終大型傢俱清運卻開方便之門，嚴重 

      影響市容。 

事蹟：本人邀集環保義工研定「大型傢俱清運計

劃」(如附件一)，採取分期付款方式，確

實分類執行。 

成果：本案經陳報環保局第三科核備，並派員實

地勘察，發現成效良好。其中最大效益如

下：1.百分之百的垃圾不落地。2.環保義



工協助確實做好分類。3.里內沒有堆置

點，市容不受影響。4.「分期付款」方式

讓運棄量得以控制。5.確實杜絕垃圾及資

源回收品混雜其中。6.清運時間短，讓清

潔隊員可以回家吃「年夜飯」，較為人性

化。 

獲獎：市長親頒「推動 98 年臺北市清潔月暨國家

清潔週執行計劃」績效優良。 

（六） 推動節能減碳 

      環保署推動「節能減碳」，希望各界配合中

秋節活動不要烤肉。 

事蹟：本里業經環保局協調後，立即將原定「千

人考肉慶中秋」活動，改為「瑞光鄉親中

秋團圓賞月餐會」，現場沒有任何油煙、碳

烤活動。 

成果：行政院環保署署長沈世宏及臺北市環保局

副局長及第一科邱一流科長，蒞臨活動現

場肯定本里為全臺北市最配合的里。 

 

 



三三三三、、、、    推行推行推行推行村村村村(里里里里)守望相助守望相助守望相助守望相助，，，，結合社會資源建立祥結合社會資源建立祥結合社會資源建立祥結合社會資源建立祥   

     和社會和社會和社會和社會，，，，有有有有具體事蹟具體事蹟具體事蹟具體事蹟者者者者：：：： 

  建置監視系統，維護里內安合： 

  本里緊鄰內湖科技園區，交通四通八達，因此  

  宵小做案多以本里為最後一站，因為作案完 

  畢，可以在五分鐘以內上高速公路逃跑。 

事蹟： 

1. 里辦公處動用「內湖焚化廠垃圾回饋金」、

「松山機場噪音回饋金」、「里建設經費」，分

三年在全里各路口裝設 24 支監視攝影機，各

棟大樓前門加裝 49 支監視攝影機，使本里監

視器密度成為全市第一名的里(為此上媒體

報導有五次之多)，目前因使用年限已至，依

據民政局、警察局函要求，屆齡監視系統若

故障將不再維修直接報廢。 

2. 里辦公處配合市政府政策，里內路口由市政

府警察局裝設監視系統，但是社區公寓大廈

則輔導各管委會裝設監視系統，里內七個管

委會已有「瑞光之星」、「陽光社區」、「瑞陽

社區」、「湖光國宅乙區」、「西湖清境」等管



委會已完成社區建置監視系統。 

成果： 

1. 本里早期採用的是網路系統的裝設方式，線

路很少不會像蜘蛛網一樣，對市容觀瞻影響

小。自從監視系統安裝以後，本里的治安狀

況一直名列前茅的優良，每年成案統計數字

都保持在八、九個月掛零的狀態。 

2. 現階段里辦公處再度輔導各管委會採用直

接上網之監視系統，讓監視系統線路在 20

至 30 公尺內就直接上網，使得線路變少，

不被風吹日曬，減少故障率，又不易被察

覺，隱密性佳里民調閱方便，使治安效果再

度提昇。 

 

 

 

 

 

 

 



四四四四、、、、    於里內有效於里內有效於里內有效於里內有效推推推推動弱勢關懷動弱勢關懷動弱勢關懷動弱勢關懷，，，，著有著有著有著有績績績績效者效者效者效者：：：： 

（一） 與社區福利資源結合，適時提供里民協

助 

      本里老人長輩人數偏高，對於心血管疾   

      病、防跌等需求較多，有必要成立鄰里保 

      健互助系統，做為預防及緊急措施之用。 

事蹟：本人邀集保健志工研定「保健志工鄰里互

助計劃」(如附件二)，首先分基礎訓練、

特殊訓練、保健訓練等培訓計劃，再分組

做量血壓、血醣等服務，平常分佈在各鄰

做為預防及緊急處理之種子。 

成果：目前已召募有 56 位保健志工，其中 70％
成員已完成基礎訓練，50％成員已完成特

殊訓練，第二梯次基礎訓練、特殊訓練即

將開始。 

（二） 長者關懷 

      本里 70 歲以上的老人有 400 位，65 歲至 

      70 歲的長輩約有 300 位，多數老人平常活 

      動較少，大都留置家中看電視或無所適 

      事，衍生許多子女的負擔與摩擦。 



事蹟：經與「愛鄰協會」研議後，製定「長青志

工計劃書」(如附件三)，邀約老人長輩走

出戶外，多與鄰里互動，並且協助訪視其

他長輩，給予關懷、慰問，同時請他們一

起走出戶外參與長青聯誼。里辦公處與愛

鄰協會合作，開辦「長青聯誼會」，於每週

二上午九時至十二時，會中有帶動唱、做

遊戲、各類表演、話劇表演、趣味比賽、

機智問答，健康講座等，中午還提供健康

餐，免費供應參加的長輩。 

成果：該聯誼會從開辦時只有二十幾位長輩參

加，一路走來由懷疑到認同，所有參與過

的長輩都會呼朋引伴，一起前來參加，直

到 97 年聖誕節慶祝大會，已達到 250 位

長輩出席的場面，這些長輩回到家裡都是

有說有笑的，他們每個星期都在期待星期

二的到來，為這些家庭和諧氣氛帶來了舒

解。自 98 年起，每週四都有四組(每組 3~4

人)長青志工在里內做訪視，初期里民還懷

疑以為是詐騙集團，不多久已經習慣而且



變為期待，頗受長輩們的支持與肯定。 

（三） 弱勢關懷 

      本里低收入戶、中低收入戶等家庭，里辦 

      公處均有列管，但是近來又增加一些失業 

      家庭，這些家庭均是未來「受虐兒童」、「高 

      風險」的潛在種子。 

事蹟：里辦公處運用中元普渡的民俗祭典，廣為

宣導里民能將貢品捐出，支助里內貧寒家

庭。里長也向慈善單位邀約，每個農曆年

前能提供油、米、食品等物資，慰問清寒

里民。 

成果：由於每年兩次的慰助活動，對這些低收入

戶、中低收入戶及生活清苦等家庭，有了

相當的助益，目前大都生活正常。 

（四） 主動發掘 「馬上關懷」 

      本里自 97 年起，有許多家庭主事者，遇到 
      資遣、失業、自家公司倒閉等突發性事件， 

      造成家庭生活陷入困頓。 

事蹟：臺北市政府推出「馬上關懷」專案，正好

可以協助突發狀況家庭，可以舒緩困境，



又能提供緩衝時間，讓該民眾自謀出路。 

成果：本里因失業、資遣等問題，造成家庭生活

陷入困頓者，在里鄰通報系統均能立即掌

握訊息，並能立即處理，目前已有 24 戶受

惠，因此本里里民至今均能生活平穩，至

少在里長任內 12 年多，均未曾發生里民因

家庭生活困難，而做傻事的案例，因為里

長相當重視。 

（五） 便民設備 

      本里 65 歲以上長輩較多，不識字與看不清 

      楚或看不見的狀況較為嚴重，因此里辦公 

      處公告，尤其是老人服務或福利，他們常

有接受不到的情況。 

事蹟：里辦公處動用「內湖焚化廠垃圾回饋金」、

「松山機場噪音回饋金」、「里建設經費」，

逐年依民眾需求安裝廣播系統，系統安裝

依照地型、房屋座向、開窗方向等因素配

置，再依民眾反應調整音量、角度，目前

已安裝達 65 支，又是名列全市第一名的里

(為此上媒體報導有三次)。 



成果：里辦公處一直秉持以下原則才廣播，「攸關

全體里民的事件」、「政令宣導事項」、「攸

關全里或大多數人的緊急事件」、「重大事

件有其迫切性事件」。該廣播系統安裝後，

已經有成功防堵宵小夜間闖空門的案例，

同時也阻止多起電話詐騙集團，對本里長

輩及家庭主婦的詐騙案；對於長輩成人健

檢、流感疫苗注射、換身分證、換健保 IC

卡、換老人 IC 車票卡、辦敬老福利金等發

揮相當大的功能，讓每次普及率都達到八

成以上；同時對一般里民在活動的宣導、

「SARS 期間的配合事項」、颱風期間注意

事項、「內湖捷運試乘辦法」等，都能及時

掌握第一手訊息而給予肯定與支持。 

 

 

 

 

 

 



五五五五、、、、其他特殊優良事蹟其他特殊優良事蹟其他特殊優良事蹟其他特殊優良事蹟，，，，足為足為足為足為村村村村(里里里里)長楷模長楷模長楷模長楷模者者者者：：：：    

（一） 參與內湖捷運線推動 

      台北市 12 個行政區中，原先內湖區是惟一 

      沒有捷運的區，該案已躺在市議會 8 年都 
      沒有結果。 

事蹟：本人強烈提出一條「親水線」供市府比較

選擇，最後因環評問題，選擇先用舊案執

行，「親水線」留待下一條線列入考量。 

成果：馬市長（現任的馬總統）在二次內湖線破

土動工典禮上特別提及此事，並懇定本人

引用專業促成本案敗部復活，更在內湖科

技園區破兆「慶豐收」典禮，特別向國內

外嘉賓說明本案，並褒揚本人是推動「內

湖線」的功臣。 

（二） 配合花卉博覽會，積極美化里社區： 

      台北市政府將要在 2010 年舉辦花卉博覽 
      會，市府產業發展局對全市邀約社區進行 

      綠美化，歡迎有興趣社區提出申請，共同 

      迎接花博。 

事蹟：里辦公處接獲產發局公函後，立即協助里



內各社區提出申請，並向里民宣導多做綠

美化，讓家更美麗。 

成果：目前已完成本里最大社區「湖光國宅乙區」

的申請案，該社區有 1168 戶，向產發局

申請六百份，三天內就全數發完，民眾也

都以在家四周擺設佈置完畢，並將成果回

報產發局。另外還輔導「陽光社區」、「瑞

光之星」、「瑞陽雅築」等社區申辦中。 

（三） 建議內湖垃圾山遷移 

      內湖垃圾山對基隆河嚴重污染。 

事蹟：由於里長本身具有土木及環工的專業知識

背景，因此大膽提出遷移垃圾山的建議，

本案獲得台北市議員陳義洲的認同，經過

努力終於定案遷移。 

成果：目前內湖垃圾山正在遷移中，整個工程預

計五年完成，自從垃圾山逐漸清除開始，

基隆河的水污染日漸減輕，同時將原填垃

圾再做分類，把可回收垃圾分類回收，不

可回收垃圾送進焚化廠燒掉，把過去沒做

好的垃圾處理方式，重新正確的處理一次。 



（四） 其他： 

1.本里綠美化作業雖有成效，但是最讓里民引以為傲的是在

都會區中，居然能有如此環境能開花結果，本里目前可結

出果實的水果計有芭樂、楊桃、石榴、芒果、釋枷、蓮霧、

柚子、檸檬、金桔、橘子、櫻桃、葡萄、火龍果、桃子、

枇杷、龍眼、荔枝、蕃茄、麵包樹果、甘蔗、香蕉等 21

種之多。 

2. 本里除著重環境綠美化外，對生態維護也相 

  當重視，平常有斑鳩、台灣藍鵲造訪以外，還 

  有貓頭鷹偶爾會棲息在本里的樹上，這在都會 

  區中實屬難得。 

區 公 所 意 見 里長對於市政、區(里)業務，綠美化環境，節能減

碳，弱勢關懷，守望相助及為民服務等各方面積極

投入不遺餘力，並有效結合地方及社會資源（例：

台達電子文教基金會公園認養等），參與「文湖線」

推動，響應「聽奧」、「花博」等年度活動，足為本

區里長之楷模，推薦侯里長衍泰先生為本區 99 年績

優里長。 

臺北市政府意見  

備 註  



 

 

 

 


